
三大行业首季投资过热
据 新 华 社 电　尽管 中央和有关部 门 多 次 “喊停”，但钢

铁 、电解铝 、水泥行业的投资过热现象在今年一季度仍愈演
愈烈 。

有关部门 的统计显示 ，在去年投资增长接近翻番 的基础
上 ，今 年 前 两 个 月 钢 铁 行 业 的 投 资 增 速 仍 达 到 惊 人 的
172.6%。电解铝 、水泥行业也存在类似的情况 。发展改革委
有关负责人认为 ，钢铁 、水泥 、电解铝行业投 资过度增长 ，在
建规模过大 ，结构矛盾突 出 ，粗放经营严重 。尽管 由 于近期市
场需求旺盛 ，眼前效益 尚好 ，但从全局和长远看 ，潜伏着很大
的风险 。

国 家 药 监局 ：

应谨慎使 用 “息斯敏 ”
据新 华社 电　“阿司咪唑”（息斯敏 ）是一种非镇静抗组

胺药品 ，属于第二代抗过敏药。鉴于服用 “阿司咪唑 ”可能 引
起严重不 良反应 ，国家食品药品监督管理局提醒患 者 ：一定
要在医生指 导下使用这种药 ，医生也应权衡利弊后用 药 ，并
密 切观察患者用 药后的反应 ，发现问题及时采取措施 。

我省 高 考 填 志 愿 时 间 确 定
据 中 央 电 视 台 消 息　2004年全国 各地考生填报高考志

愿的时间 已全部确定 。

记者从有关部门获悉 ，今年高考填报志愿的方式仍是三
种 ，高考之前一 种 、高考之后估分和出分两种情况 。高考之前
填报志愿的省市有 5个省市 ，北京 、上海 、广东 、重庆和吉
林 。高考结束之 后 、成绩 公布之前 、估分填报志愿 的 省市有
1 6个 ，其中陕西第一批6月 10日 -15日 ；第二批7月 5日 后 。

新
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义务教育 阶段将推行“一费制”
为了深入治理教育乱收费 ，今年秋季开学时 ，在

全国 义 务教育阶段学校将全面推行 “一费制 ”的收费
办法 。这是记者从正在成都召开的全国 纠 风工作会
议上了解到的 。

“ 一费制 ”的办法，是指在严格核定杂费 、课本费
（ 包括教科书 、作业本费 ）的基础上 ，一次性统一向学
生收取费用 。去年 ，全国在 592个国家扶贫开发工作
重点县的农村小学和初 中全部实行了 “一费制 ”收费
办法 ，为中 小学生家庭减轻费用负担 17亿元 。

促进残疾人就业将有新举措
记者从 “促进残疾人就业研讨会”上获悉 ：劳动

和社会保障部和 中 国 残联将联合推 出 一 系 列促进残
疾人就业的新举措 。这些举措包括 ：完善残疾人就业
服务体 系 ，为残疾人提供免费职业介绍 、就业指导和
就业训练 。据了解 ：中 国 目 前共有 6000万残疾人 ，约
占人 口 总数的 5%，通过城镇集 中就业和个体就业等
形式实现就业的残疾人仅有 400万 。

高校今年不得新设收费项 目
记者从有关部门了解到 2004年高校收 费标准将

继续保持稳定 ，不得设立新的收费项 目 。
严 格 规 范 高 等 学 校 的 收 费 行 为 是 今 年 教 育 乱

收 费 治 理 工 作 的 又 一 个 重 点 。中 央纪 委 驻 教 育 部
纪 检 组 组 长 田 淑 兰 说 ，高 等 教 育 属 于 非 义 务 教
育 ，实 行 国 家 和 受 教 育 者 合 理分担教 育 成 本 的 制
度 。实 践 证 明 ，这项 制 度 有 力 地促进 了 高 等 教 育
事业 的 跨越式 发 展 ，得到 了 广 大 群 众 的 理解 和 支
持 。从整体 上 看 ，高 校 收 费 管理 比 较规 范 ，但近
年 来 ，一 些 高 校 收 费 管理混乱 ，收 费 名 目 繁 多 ，
花样翻 新 的 现 象 严 重 ，个 别 学 校 出 现 “双 轨 ”和
变相 “双 轨”收费 ，有 的学校搞 “点招 ”高 收 费 ，
由 此 引 发 的 腐败现 象和违纪违 法案件时 有 发 生 。

（ 以上均 据新华社 电 ）

为 了 给 第 五 次铁路 大提速创 造一 个稳定 的 治 安环 境 ，西
安铁路公安 处针 对辖 区 2000公里 铁道 线 治 安 状 况 ，组 织 警
力 开展打 击掀盗铁路运输物 质 、毁坏铁路设施 ，打 击扰乱站
车 治 安铁序 等 违 法犯 罪 活动 ，自 今年 3月 份 以 来 ，共侦 破刑
事案件 28起 ，抓获各 类 违 法犯 罪 嫌疑人 451名。4月 9日 ，在
西 安 车 站 站 前 广 场 上 召 开公 开 处 理 大会 ，公 开 处理 了 23名
违 法犯 罪 人 员 。　智泉　卫国　玉军　摄

矿井深处的 亲情关怀
——澄合矿务局 王村矿矿嫂下 井 “探亲 ”实 录

4 月 8日 ，天气晴 朗 。在澄
合矿务局王村矿 ，记 者和7名
矿嫂历时3个小时 ，在黑暗 的
矿井里穿行 了近8公里 ，升至

地面 时 ，才 感 觉 到 阳 光 是 那

么的灿烂 。

就 在 上 地 面 的 前 几 分

钟 ，大 家 和矿 工 一起 挤 进 罐
笼 里时 ，记 者 的 小 腿 仍 在阵
阵 作 痛 。一脸煤 黑 的 矿 工 问

大 家 下井 的 感 受 ，矿 嫂们 忍

不住喊腿 肚 子 痛 ，但 她 们 的

脸上却写满了 自 豪 。

脱 掉 被 滴 水 打 湿 的 矿

工 服 ，一 身 轻 松 地 坐 在 休
息 室 ，时 间 已 是 上 午 11时

40分 。带 队 的 矿 工 会 副 主
席 马 现 存 、安 监 科 副 科 长
胡 云 福 告 诉 记 者 ，从 1997

年 矿 上 开 展 女 工 和 家 属 协

管 员 活 动 以 来 ，他 们 不 知

这是 第 几次带矿嫂下井 ，每
次下井 ，对那些从未下过井
的矿嫂都是一场生动的现 身

说教 。

据矿工 会女工部主任魏

丽霞 介绍 ，自 开 展这项活动

以 来 ，她们将女 工和家属共

同同 组织起来 ，成 立 了 矿家属

协管 会 ，现在 已 有三个分 会
常年开 展 活动 。主要通过女
工和矿家属 下井探亲 慰问等

活动 ，让她们亲 身体验矿工
在井下的 工作 及艰苦 的生产
环境 ，进而教育她们做好家
务事 ，同 时吹好枕边 “安全
风”，构 筑家庭这个安全生
产的 第二道防线 。活动开展
这么 多 年来 ，在全矿职工 中
收到 良 好效果 。听到此 ，记
者又回想起刚 刚 的经历……

早 上 8时 30分 ，要 下

井的7位矿嫂 已换好了服装 ，
此 次 下 井 “探亲 ”的7位矿嫂
有2人 是 第 二 次 下井 ，5人 是

第一次下井 ；目 的地是13505

掘 进 工 作 面 ，单 趟4公 里远 。

不 带 慰 问 品 ，要 求 “人 到 一

线 ，用 语言关怀”。
等 “全副武装 ”地站 在下

井 的 罐 笼 里 时 ，第 一 次 下井
的矿嫂尽 力 地猜想着井下的
情景 。随着6米/秒 的 下 降 速
度 ，记者的心跳加快 ，几个矿
嫂 也 发 出 了 尖 叫 声 。这个 副

井筒有376米深 。快到筒下面

时 ，有水从壁上流 出 ，有冷风
从笼底吹进来 。

井 底 并 不 黑 ，沿 着 巷 深

的 走 向 ，日 光 灯一排排地延

伸 下 去 ，把 井 巷 照 得 和 白 天

一样 。　（下 转二版 ）

就是她们 给 了 下 井 矿 工 莫 大 的 支持

4 月 9日 ，西

安 市 总 工 会 副 主

席 王 治 、许 一 双一

行 带 着 慰 问 品 ，深

入 西 安 高 新 区 “萨

菲 尔 ”楼 盘 施 工 工

地 ，慰 问 这 里 的 外

来 工 和 农 民 工 。

“ 萨 菲 尔 ”开 发 商

宏 基 置 业 公 司 为

感 谢 工 会 和 社 会

各 界 对 工 人 的 关

怀 ，决 定从 “萨 菲

尔 ”楼盘销 售 款 中

拿 出 3.6万 元 ，捐

赠 给 西 安 市 总 工

会 困 难 职 工 援 助

中 心 ，用 于 特 困 职

工 子 女 社 会 助 学

活 动 。届 时 ，将 有

10名 大 学 生 、40

名 中 学 生 在 秋 季

开 学 时 得 到 帮 助 。

郭玉军　摄

宝鸡市居民用水价格上调 4角
低 保 户 原 用 水 价 不 变

本报讯　从 4月 22日 开始 ，宝鸡市的

自 来水价格将执行新的标准 ，新标准的价
格将比原标准有所上浮 ，其中 居民生 活用
水上涨 0.4元 ，但城市低保户 仍按原价格
执行 。

据 悉 新
的 自 来 水 价

格 按 用 水 性

质 分 为 五 类 ：
居 民 生 活 用
水 1.70元 /
米 3、工业用 水 1.95元/米 3、行政 事业 用 水
1 .90元/米 3、经营服 务 用 水 2.60元/米 3、
特种行业用 水 4.30元/米 3。用 水价格类 别
按 《陕西 省城市供水价格管理暂 行办法 》规

定执行 。此前宝鸡市的水价是于 2001年 6
月 20日 起执行的四 类水价标准 ：居民生活
用 水 1.30元/米 3、工业用 水 1.60元/米 3、
经营服 务用 水 2.20元/米 3、特种行业用 水

3 .00元/米 3。

宝 鸡市是 水 资 源严 重 缺 乏 的 内 陆 城
市 ，人均年 占有水量约 1356米 3，占 全 国
2200米 3的 61.6%，低 于 国 际 上 水 资 源

人 均 年 占 有量 1700米 3短缺 警戒 线 。加
之近年来水资源污染严重 ，加剧了水短缺
危机 。

这次调价对与水价相关的配套政策措
施也作 出 了规
定 。如 “水资源
费 ”收支两条
线管理；“污水
处理 费 ”专款
专用 ；调价后
供水 企业 要进

一步提高服 务质量 等 。特别 是在水价改革
中 对城市低保 户 实 行水价优惠政策 ，其生
活用 水价格仍按 调价 前的 1.30元/米 3执
行 。　（王 建 云 ）
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和想像的一样喜人 ，第八届东西部贸洽会签订的合同
和意向投资额续写了往届的辉煌 。然而 ，资金到位率低这一
一直困扰贸洽会的老问题 ，本届能有所改变吗？！据调查 ，第
六届贸洽会上陕西签订的横向联合 、利用 外资和高新技术
成果交 易 合 同项 目 的 合 同 履约 率 分
别达到88%、50%和58%；资 金到位
率分别为15%、10%和12%。

作为陕西规模最大 、最为著 名的
展会 ，贸洽会的资 金到位率尚且如此
之低 ，其他 “节”“会 ”更可想而知 。

近年来 ，为 了招商 引 资 的需要 ，
陕西一些地方接连不断举办各种名
目繁 多的 “节”。据粗略估算 ，仅今年五
一节前后 ，陕西各地举办的 “节”“会 ”
就有十 几场 ，大有相互攀比 ，你办我
办他 也办 ，遍地开 “节”花的势头 。

一 个 不 容 回 避 的 问 题是 ，陕西
不少 “节 ”已 陷 入误 区 。主办 者 明 显
夸大节 会 的 招 商 功能 ，把经 济起 飞
的希望都押 在办节 上 ，这 其 中 不排
除一些 领 导想 出 政绩 的 急 切心理 。
在这 种心理 的 驱驶 下 ，一 些 节 会严
重存在形式主义 ，浮夸之风盛行 。一
些地方办节 会 ，虽 然 “文 化搭台 、经
济唱戏 ”的 口 号喊得很响亮 ，但是通
过办节 ，文化与经济如何互相联动 、
互相促进 ，结合点在哪里 ，谁也说不
清 。办节往往伴随着演 出 ，请 “歌星 ”
出 场 ，让名 人主持 。宣 传轰轰烈 烈 ，
声势沸沸扬扬 ，嘉宾蜂拥而至 ，到头
来其实都是领导露 露 脸 ，“歌星 ”赚
大钱 ，曲终人散后并无 多少收获 ，反
而债台高筑 。

陕西 省社会科学 院经 济 研 究 所一位 人 士 说 ，他对
一些上规模 的 节 会作过估 算 ，数据 表 示基 本 上都是 亏
损 的 。不说 实 际收 入 ，就是签 订 的 协 议 资 金 和 实 际 到
位数悬 殊 也 很 大 ，到 位 资 金 达 不 到 10%，多 数 是搭 空
架 子 ，雷 声大 、雨 点 小 。

（ 下 转 二 版 ）
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“ 树 活一世争 高 低 ，人
活 一 世 留 名 声 ”——这 是
民 间 对 “名 ”的 看 法 ；“粉 骨
碎 身 浑 不 怕 ，要 留 清 白 在
人 间 ”、“仁 者 杀 身 以 成 名 ，
君 子 有 死 而 无 贰”——这
是 志 士 仁 人对“名 ”的 追

求 ；“做 官 先 做 人 ，
万 事 民 为 先 ”、“淡
泊 名 利 、无 私奉献 ”

——中 国 共产 党 人

也十 分重视“名 ”。

然 而 ，陕 西 北

部 一 个 贫 困 县 的

领 导 竟 然 靠 立 碑
留 名 。据 《陕 西 工

人 报 》报 道 ：在 这
个 国 家 扶 贫 工 作

重 点 县 内 ，沿 无 定

河 两 岸 沿 途 四 五

公 里 的 路 程 ，署 名

为 该 县 县 委 书 记

的 石 碑 有 8块 ，其

中 6块 不 仅 题 写 了

碑 名 ，还 由 这 位 书

记 亲 自 题 写 碑记 。

显 然 ，“立 碑 ”

的 做 法 有 悖 于 党

的 根 本 宗 旨 。从 八

十 多 年 前 到 今 天 ，

我 们 党 所 处 的 地

位 和 环 境 ，所 面 临

的 形 势 和 任 务 ，发
生 了 巨 大 的 变 化 。

但 有 一 条 始 终 不 变 ，就 是
全 心 全 意 为 人 民 服 务 的

根本 宗 旨 没 有 变 ，这 是我

们 党 的 安 身 立 命之本 。当
地政 府 构 筑 防 洪 河堤 、兴

建 沿 河 大 道 、修 大 桥 、建
广 场 等 一 些 顺 民 心 、达 民

意 的 实 事 ，是 公 仆 的 职 责

所 在 ，属 于 公 务 员 应 做 的
分 内 之 事 ，而 没 有 什 么 理
由 立 “功 德 碑”。为 应 该 做
的 事 情 树 碑 立 传 ，凸 现 的
是 一 种 功 利 心 态 、浮 躁 作

风。一 个 一 心 只 想 着 名 利

的 党 的 干 部 ，很 难 清 醒 ，

很 难 踏 实 ，也 很

难 让 百 姓信服 。

“ 利 在 一 己 勿

谋 ，利 在 天 下 则

谋 ；利 在 一 时 勿
谋 ，利 在 万 世 则

谋 ”。追 求 什 么 样
的 政绩 、怎样看待

政绩 ，集 中 体现 了

一 个 领 导 干 部 的

世 界 观 、价 值 观 、

利 益观。在 工 程 完

成 之 后 ，立 一 块

碑 ，作 为 一 种 标

志 ，也 无 可 厚 非 。

但该 县 的 “碑记”，

多 与 县 委 书 记 有
关 ，显 然 是 一 种

“ 个 人 ”政 绩 的 宣
扬 与 赞颂 。这种做

法 不 符 合 立 党 为

公 、执政 为 民 的 正

确 政绩观要求 。
“ 名 ”有 好 恶

之 分 。争 名 ，自 然

是 为 了 流 芳 百

世 。假 若 争 名 的

目 的 不 纯 洁 ，争 名 的 手 段

不 正 当 ，则 很 可 能 适得其

反 。还是 那 句 老 话说得 实

在 ：“金 杯 银杯 不 如 老 百

姓 的 口 碑 ，金 奖银 奖 不 如

老 百 姓 的 夸 奖”。

我省 3万中小学教师学历不达标
省教育 厅把提 高 教师 学 历合格率作 为 今年 工作 重 点之一

本 报讯　笔 者从省教育厅获悉 ，
为提高 全 省中 小学教师学历合格率 ，
省教 育厅 日前发出通知 ，要求全省各
地市、县区对学历不达标的教师提出
限期达标要求 ，并为其进修学历提供
政策支持和时间保证 。

笔者 了 解到 ，去年全省中小学教
师学历合格率低于全国平均水平 ，约
有 3万 多 名 中 小学教师学历 尚 未达
标。今年省教育厅将把提高教师学历
合格率作为工作重点 ，计 划通过 3到

5 年的努 力 ，逐步提高全省中小学教
师学历合格率 。为此省教育厅将采取
一系列措施 ，主要包括严把新进教师
的学历达标关 ；对中小学教师学历进
修提高实行 目 标管理 ；为教师进修学
历提供政策支持和时间保证 ，教师参
加提高学历层次的进修 ，视为正常上
班 ，所在单位不得阻拦和以缺勤论处 ，
不得扣发奖金。中小学教师在参加提
高学历层次学习期间 ，享受与在岗人
员相同的福利待遇 。　（徐 强 ）

4 月 8日 上 午 ，陕 西 省 总 工 会 困 难 职 工 援 助 中 心 举
办 下 岗 职 工 免 费 职 介 供 需 洽谈 会，10家 用 工 单 位提供 了
35个 岗 位 ，招 录 126名 下 岗 职 工 。图 为 用 人 单 位 和 下 岗
职 工 洽谈 的 情 景 。　本报记 者　龙仁生

村支书合伙经营“黑窝点”环保局 以罚代管 不作为

华阴非法炼钢难除有根源

尽 管 华 阴 市 罗 夫 镇 和平村这家 非 法
冶炼黑 窝 点 ，严 重 污 染 长 达 四 年 之 久 ，群
众 多 次 举报到 当 地环保主管部门 ，但总是
沉疴难除 ，取缔不了 。其 中 究竟有何隐情 ？

村支 书 合伙违 法 经营
采访了解到 ，这家 “和平钢厂 ”是和平

村党支部书 记韩兴起与浙江人纪海峰 、刘
德 忠 合伙 联办 的。2000年初 ，韩兴起凭借
权 力 ，先 要 下村 上这块空 地 ，盖起 了 几 间

石棉 瓦房子 ，让纪 海峰收购废 品 ，后来 又
以村办企业 为 名 ，开 了 小冶炼厂 ，取名 “和
平钢厂”。开始时偷着炼几炉 ，后来胆子越
来 越大 ，每天 晚 上都开 工 ，也不办任何手
续 。由 于有韩兴起作 “保 护 伞 ”的作用 ，当
地环保部 门 的执法人 员 虽查过几次 ，但每
次都是韩兴起 出 面 “摆平”。这家 名 为村上

的 企 业 ，但从 未 给 过村 上一 分 钱 ，利 润 都
是他们 几个合伙人按私下定的 比例分成 。

环保部 门 投 鼠 忌器
4 月 5日 下 午 ，记 者就此事专门 前往华

阴 市环保 局 采 访 ，该 局 管理 股 朱 股 长 介
绍 ，“和 平钢厂 ”确属 一家违 法 企业 ，环保
局 也 从未 接到过 他们 要开办 企业 的 环境
评估报 告 ，也 没 有 安 全 许 可 证 等 相 关 手
续 。对 于 该钢厂严重 污 染 的 问 题 ，他们早

就知道 ，也 派人查过 几 次 ，但查时他们都
没有生产 。环保局执法 的权限只能让违法
企业停业生产 ，而取缔企业需华 阴市政府
下文各有关部 门联合执法才行 。环保局也
曾给华 阴 市政府打过取 缔 “和平钢厂 ”的
报告 ，但是 未 见 批 复 。当 记 者 要
求看一下他们的报告时 ，朱股长

又推托说 ，机 关新换 了 人 ，找不 见了 。
在华阴市环保 局 监 察 大队 ，记 者查 看

了 对该钢厂 的 执 法 监 察 记 录 ，记录 显 示 ：
监 察 大 队 先 后 对 该 厂 查 处 过4次 ，共 罚 了
2000元 的款。当 问 道 ，这 明 明 是一家 违 法
企 业 ，按 国 家 规 定 应 停 水 、断 电 、拆 除 设
备 ，强 令取 缔 ，又 如何能 在环保 人 员 的 眼
皮 下 不 断 生 产 ，一直 存 活 到 今 ？这 位 工作
人 员 未作回答 。

污染环境就是犯罪 ，面对 如此严重污
染违 法企业 ，华 阴 当 地执法部 门竟然 表现
出 如此冷漠和不作 为 ，实在 令人吃惊和深
思 。当 然 ，这 也是 “和平钢厂”4年未能捣毁
的主要原因之一 。　本报记 者　龙仁 生


